

Résolutions du IIe Congrès des Soviets de l'URSS du 27 janvier 1924

1. Sur la question des œuvres de V. I. Lénine

Le meilleur monument à Lénine sera la diffusion large et massive de ses écrits, qui feront des idées du communisme la propriété commune de tous les travailleurs.

Le IIe Congrès des Soviets de l'URSS charge l'Institut Lénine de prendre les mesures les plus urgentes afin de publier en différentes langues, et en particulier dans les langues orientales, les œuvres choisies de V. I. Lénine à des millions d'exemplaires, afin que les écrits qui sont particulièrement importants pour la vie des larges couches des travailleurs et des paysans soient mis à leur disposition.

En même temps, l'Institut Lénine est également chargé de publier rapidement les œuvres complètes de V. I. Lénine dans un cadre strictement scientifique.

Le Président du IIe Congrès des Soviets de l'URSS,
M. Kalinine

Le Secrétaire du IIe Congrès des Soviets de l'URSS,
A. Enoukhidzé.

2. Sur la conservation du corps du camarade Lénine dans un mausolée

Le IIe Congrès des Soviets de l'URSS approuve la résolution suivante du Présidium du CEC de l'URSS du 25 janvier 1924 :

Répondant au souhait exprimé par de nombreuses délégations et appels au Comité exécutif central de l'URSS de permettre à tous ceux qui le désirent de se recueillir sur la tombe de Lénine, et afin de donner à tous ceux qui n'ont pas le temps de venir à Moscou le jour des funérailles l'occasion de faire leurs adieux à leur chef bien-aimé, le Présidium du Comité exécutif central de l'URSS décide :

1. Le cercueil contenant le corps de Vladimir Ilitch sera conservé dans un mausolée de manière à être accessible aux visiteurs.

2. Ce mausolée sera érigé à côté du mur du Kremlin et de la Place Rouge, parmi les tombes des autres combattants de la Révolution d'Octobre.

Le Président du IIe Congrès des Soviets de l'URSS,
M. Kalinine

Le Secrétaire du IIe Congrès des Soviets de l'URSS,
A. Enoukhidzé.

3. Sur la journée annuelle de deuil

Le IIe Congrès des Soviets de l'URSS confirme la résolution suivante du XIe Congrès pan-russe des Soviets du 22 janvier 1924 :

« Après avoir entendu le rapport du camarade Kalinine sur le décès de Vladimir Ilitch Lénine, le XIe Congrès pan-russe des Soviets décide :

— De déclarer le 21 janvier journée annuelle de deuil. »

Le Président du IIe Congrès des Soviets de l'URSS,
M. Kalinine

Le Secrétaire du IIe Congrès des Soviets de l'URSS,
A. Enoukhidzé.

4. Sur les monuments à la mémoire de V.I. Lénine

Le nom du président du Conseil des commissaires du peuple de l'U.R.S.S. et du Conseil des commissaires du peuple de la R.S.F.S.R. – Vladimir Ilich Oulianov (Lénine) – est indissolublement lié à la lutte héroïque des masses laborieuses pour l'établissement d'une société socialiste et pour le triomphe du socialisme dans tous les pays.

Le nom du premier président du gouvernement ouvrier et paysan vivra toujours dans l'esprit et le cœur de ses contemporains et des générations à venir. Sous la direction directe de Vladimir Ilitch, lors des journées révolutionnaires d'Octobre, les ouvriers et les paysans ont jeté les bases de toutes les conquêtes futures des masses laborieuses.

L'image du grand dirigeant doit être immortalisée pour toutes les générations futures et servir de rappel et d'appel constants à la lutte pour la victoire du communisme.

En vue de ces objectifs, le IIe Congrès des Soviets de l'URSS décide :

1) D'ériger, au nom de l'Union des Républiques Socialistes Soviétiques, dans la capitale de l'URSS et de la RSFSR, Moscou, ainsi que dans les capitales des autres républiques de l'Union (Kharkov, Tiflis, Minsk) ainsi que dans les villes de Leningrad et de Tachkent, des monuments à la mémoire de Lénine.

2) De confier au Comité exécutif central de l'URSS et à son Présidium le soin d'élaborer et d'approuver les projets de monuments correspondants, de fixer les conditions de leur construction dans les différentes villes et d'allouer les fonds nécessaires.

Le Président du IIe Congrès des Soviets de l'URSS,
M. Kalinine

Le Secrétaire du IIe Congrès des Soviets de l'URSS,
A. Enoukhidzé.

5. Sur la création d'un fonds portant le nom de Lénine

Le IIe Congrès des Soviets de l'URSS décide de créer, sous l'égide du Comité exécutif de l'Union des Républiques Socialistes Soviétiques, un Fonds spécial Lénine pour financer l'assistance aux enfants des rues, et notamment aux victimes de la guerre civile et de la famine.

À cette fin, le CEC de l'URSS est chargée de déterminer le montant de ce Fonds, la forme de cette assistance et les mesures à prendre pour la mettre en œuvre.

Le Président du IIe Congrès des Soviets de l'URSS,
M. Kalinine

Le Secrétaire du IIe Congrès des Soviets de l'URSS,
A. Enoukhidzé.

6. Sur le changement de nom de Pétrograd en Leningrad

Pétrograd la Rouge est le berceau de la révolution prolétarienne.

Les services rendus par les ouvriers de Pétrograd à l'égard de notre Union des républiques socialistes soviétiques sont immenses.

Les grands événements d'octobre 1917, qui ont décidé du destin de notre pays, ont eu lieu précisément à Pétrograd. Des dizaines et des centaines de milliers d'ouvriers de Pétrograd ont été les premiers à suivre le camarade Lénine dans le feu de l'action et ont formé les premières unités de fer de l'armée avec laquelle Vladimir Ilitch a vaincu la bourgeoisie. C'est à Pétrograd que la grande révolution prolétarienne a remporté sa première victoire décisive. C'est là que furent créés les premiers détachements de la Garde rouge prolétarienne et que furent jetées les bases de l'Armée rouge. Ni la faim, ni le froid, ni le blocus, ni des dizaines d'autres catastrophes n'ont brisé l'esprit du Pétrograd prolétarien.

Pendant toutes ces années, Pétrograd la Rouge s'est dressée comme un rocher inexpugnable, qui reste à ce jour la première citadelle du pouvoir des Soviets. C'est de là, à l'appel du camarade Lénine, que sont partis des milliers d'ouvriers, bâtisseurs de la nouvelle Russie, les plus fidèles exécutants de la pensée de Lénine. L'épanouissement de l'activité révolutionnaire de Lénine a commencé à Pétrograd. C'est dans cette ville que fut établi le premier gouvernement ouvrier et paysan du monde.

Compte tenu de tout cela, le IIe congrès des Soviets de l'URSS considère qu'il est juste de satisfaire la demande du Soviet des députés ouvriers et soldats de Pétrograd, soutenue par les résolutions des ouvriers de toutes les usines de Pétrograd, de rebaptiser la ville de Pétrograd en Leningrad.

Que ce haut lieu de la révolution prolétarienne soit désormais associé à jamais au nom du plus grand des chefs du prolétariat, Vladimir Ilitch Lénine.

Le Président du IIe Congrès des Soviets de l'URSS,
M. Kalinine

Le Secrétaire du IIe Congrès des Soviets de l'URSS,
A. Enoukhidzé.

*Ou Velykoï Mogily. Izdaniye Gazety Krasnaïa Zvezda, Moskva, 1924.
[Devant le grand tombeau. Éditions du journal l'Étoile Rouge, Moscou, 1924, pp. 239-240.]
Traduction MIA*